

## El Salvador: siguen creciendo las desigualdades

Después de la pandemia que impidió los desplazamientos a El Salvador, en enero Sindicalistes Solidaris volvió al país latinoamericano para hacer el seguimiento sobre el terreno de los proyectos. Atrás quedaban más de dos años de videoconferencias con los sindicatos y contrapartes locales para analizar las necesidades de la población y adecuar las actividades para optimizar los recursos y avanzar en la lucha contra las desigualdades.

El Salvador está en alerta alimentaria; las más de 50 Cooperativas por el Trabajo Digno que Sindicalistas Solidarios ha impulsado han sido una buena herramienta para hacer frente a la situación en las comunidades más empobrecidas. Por eso, una de las iniciativas que se han reforzado es la ampliación y consolidación de las cooperativas.

En los encuentros con miembros de las cooperativas se vio que la iniciativa piloto emprendida en algunas de las comunidades de añadir un huerto ecológico y un taller de mermeladas y conservas han ayudado a minimizar los impactos de esta crisis alimentaria. Para realizar las mermeladas se compran frutas a productoras y productores locales, fomentando la economía social y de proximidad y evitando derrames innecesarios de CO<sup>2</sup> en el medio ambiente en el transporte de materias. Estas mermeladas sirven para elaborar pasteles y también se venden directamente a los miembros de las comunidades. Los huertos también son una fuente de preservación del entorno, las formaciones del técnico agrícola se hacen de cultivo ecológico que no contamina y regenera el suelo. Las verduras del huerto tienen un triple destino: por un lado, sirven para elaborar productos de la cooperativa (pizzas y empanadas), también

sirven para la venta directa en la población y, finalmente, se hacen conservas que también son vendidas o utilizadas para elaborar productos de la panadería. Últimamente y a iniciativa del Caserío de Cruz Verde, se está incorporando en las cooperativas una pequeña balsa donde se cría Tilapia, un pez que aporta muchos nutrientes a la población y que se reproduce y crece rápidamente.

Durante la visita también pudimos recoger la creciente preocupación por el estado de excepción decretado por el Gobierno el mes de marzo de 2022 y que se ha prorrogado hasta finales del 23. Bajo el pretexto del control de las maras y la violencia, se están coartando derechos y libertades individuales y colectivos y se han detenido sin ningún tipo de garantía a más de 80.000 personas, entre ellas muchos sindicalistas. Además, esto está comportando dificultades añadidas a la hora de hacer las actividades de los proyectos, puesto que hay que solicitar permiso para cualquier acción o formación y, a menudo, son denegadas sin ningún tipo de justificación.

Los distintos Espacios Mujer que Sindicalistes Solidaris impulsa en las zonas maquileras para defender los derechos humanos, laborales y sindicales de las trabajadoras se ven gravemente afectados por estas restricciones arbitrarias, lo que da alas a las empresas transnacionales establecidas para aumentar el grado de vulneraciones de derechos.

Sindicalistes Solidaris también impulsa proyectos de conocimiento y promoción de salud sexual reproductiva y lucha contra la violencia de género en el país, tanto entre las trabajadoras de las maquilas como en los centros educativos. En este último escenario



y con la participación de SITES, sindicato de trabajadores y trabajadoras de la enseñanza, desarrollamos un proyecto pionero dentro de las escuelas con docentes, personal educativo, alumnado y familias. El elevado número de embarazos entre niñas de 10 a 17 años en el país que acaban abandonando la escuela y son rechazadas y expulsadas de las familias y de las comunidades, hizo que los maestros incorporaran la formación en este campo como parte de su defensa de un trabajo digno. Hay que destacar que la figura de una psicóloga que trabaja en los centros educativos dentro del marco del proyecto ha propiciado que, por primera vez en la historia del país, las direcciones de los centros denunciaran ante las autoridades la violación de tres niñas que quedaron embarazadas y que, poco a poco, las familias vayan tomando conciencia de la gravedad de la situación que sufren estas criaturas.

Estos son los tres ejes en que Sindicalistes Solidaris continuará trabajando en los próximos meses, siempre con el trabajo digno y la equidad de género como columna vertebral de los proyectos que se realizan en este país centroamericano.

## El rap dels drets humans

Són 15 videoclips a ritme de rap amb l'objectiu d'acostar al públic més jove els drets humans i serveixen com a eina de difusió, denúncia i sensibilització d'aquest segment de la població. Conscienciar els adolescents i infants de la necessitat de defensar-los no és una tasca fàcil en un món cada vegada més individualista i consumista. Per això, des de Sindicalistes

Solidaris, amb el suport dels ajuntaments de Granollers, Terrassa, Sabadell, el Prat de Llobregat i Lleida, cerquem múltiples canals per arribar al jovent i avançar cap a una societat més justa i solidària.

Tots els videoclips tenen un mateix eslògan (paraules clau): «Tenim Drets! Coneix-los! Defensa'ls!».

Els vídeos els trobaràs al canal de



YouTube de Sindicalistes Solidaris.  
<https://www.youtube.com/@sindicalistessolidaris6761>

## En marcha el proyecto «Trabajo digno para avanzar en la defensa de los derechos de las personas trabajadoras en Tánger» (Marruecos)

El pasado 15 de febrero se inició este proyecto que incidirá en la defensa de los derechos humanos laborales en la ciudad de Tánger, especialmente en las zonas francas de TangerMed, Mellusa, Boukhalef y en los polígonos industriales dMghougha, Majd y Gzannaya.

«Trabajo digno para avanzar en la defensa de los derechos de las personas trabajadoras en Tánger» es uno de los proyectos más grandes que nuestra organización realiza en una sola ciudad y de acuerdo con la estrategia de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) de generar propuestas alrededor de la ODS 8, incide en la defensa de los derechos laborales y la libertad sindical de las personas trabajadoras de la ciudad. Además, este proyecto fomenta la interseccionalidad con otros ODS y fortalece el trabajo en pro de la defensa de los derechos civiles, políticos, económicos, sociales, medioambientales y culturales para impulsar la participación y el empoderamiento de las personas trabajadoras para avanzar en la democratización del país.

En el marco del proyecto, realizado con la Central Democrática del Trabajo (CDT), la for-



mación de los trabajadores y trabajadoras en derechos humanos laborales, irá acompañada de 120 acciones a las puertas de los polígonos y zonas francas para informar y denunciar las vulneraciones de derechos humanos laborales. Precisamente, con el objetivo de denunciar e internacionalizar la falta de derechos laborales, habrá dos intercambios de delegados y delegadas de Cataluña y Tánger que emitirán un informe a la OIT.

También se hará énfasis en los trabajadores y trabajadoras migrantes, con un seminario dirigido tanto a personas migradas en

el Marruecos como las que potencialmente pueden emigrar hacia Europa. Este módulo, realizado con AMIC, servirá para explicar los derechos y deberes de las personas migradas y las situaciones en que se pueden encontrar una vez lleguen a la sociedad de acogida. La Agencia Catalana de Cooperación al desarrollo (ACCD) es la entidad que finanza este proyecto que incorpora una perspectiva de género en todas las fases para contribuir en la disminución las desigualdades existentes que relegan a las mujeres, y especialmente a las sindicalistas, en un segundo plan.

## No dejéis de leer los artículos de la revista Sud

No dejéis de leer nuestra revista *Sud*. A lo largo de los veintinueve años ininterrumpidos de vida, centenares de personas y organizaciones han aportado sus puntos de vista sobre las desigualdades y vulneraciones de derechos del mundo global en que vivimos. Este año en el dossier central hemos querido reflexionar sobre algunos de los efectos que pro-

vocan los conflictos armados más allá de la muerte y destrucción.

Esta publicación, de carácter anual y que quiere ser una herramienta de conocimiento y reflexión, no habría sido posible sin el apoyo de la Diputación de Barcelona y la aportación de personas de diferentes ámbitos que escriben desinteresadamente.



## ODS 15. Gestionar sosteniblemente los bosques, luchar contra la desertificación, detener e invertir la degradación de las tierras y detener la pérdida de biodiversidad

Los ecosistemas terrestres garantizan el funcionamiento del planeta y el equilibrio de todos los ciclos naturales, y aportan servicios que benefician a todos los seres vivos (aire limpio, retención de las aguas, abastecimiento de alimento, etc.).

El ODS 15 trata de la conservación, la restauración y el uso sostenible de estos ecosistemas y los de agua dulce,



haciendo especial mención de la preocupación por los suelos degradados, los bosques y los ecosistemas de montaña. Detener la destrucción de los hábitats naturales y renaturalizar espacios de las ciudades resulta imprescindible para preservar la biodiversidad, que es la otra gran meta de este objetivo.

Para preservar los ecosistemas terrestres es necesario conocerlos bien, incorporar la

gestión ecosistémica en la planificación del territorio con una visión holística e interconectada, así como proteger las especies amenazadas y garantizar una buena gestión de los espacios protegidos.

Este ODS advierte de la necesidad de revertir la degradación de los ecosistemas (desertización, etc.) y tomar medidas para evitar el tráfico de especies y la introducción de especies invasoras.

Amb el suport de



**Diputació  
Barcelona**